

I Congreso de Estudios Urbanos de Ecuador
Mesa: “Financiamiento de la infraestructura urbana con base en suelo”

Título: La composición y estructura del financiamiento de los Gobiernos Autónomos Descentralizados del Ecuador

Pregunta de investigación: ¿La dinámica de los recursos financieros de los Gobiernos Autónomos Descentralizados del Ecuador son fácilmente conocidos en el debate ciudadano?

Objetivo: Aportar al debate conceptual de los retos de autonomía financiera de los Gobiernos Autónomos Descentralizados

Metodologías: Inicialmente, se utilizará el análisis de inducción en los estudios de las finanzas subnacionales así como en el modelo de estructura financiera vigente del Sector Público No Financiero. Adicionalmente, a partir de los datos se responderá a la pregunta de investigación que persigue aportar al debate del financiamiento urbano. Finalmente, un complemento de las dos metodologías, mejor conocidas como el método hipotético – deductivo.

Resumen: El Ecuador realizó un cambio profundo de su marco legal y normativo desde el año 2008, hecho que continuó en los siguientes años en la formalización de instrumentos legales que determinaron un fortalecimiento de los modelos de gestión de los Gobiernos Autónomos Descentralizados del Ecuador.

Estableciendo como resultado que las características actuales de los GAD se concentran en “garantizar su autonomía política, administrativa y financiera; y que, además desarrolla un modelo de descentralización obligatoria y progresiva a través del sistema nacional de competencias”. (COOTAD)

Sin embargo, ¿es perceptible desde el punto de vista ciudadano la concepción de autonomía?; ¿estamos comprendiendo los ciudadanos la dinámica de los recursos financieros?

Según cifras publicadas por el Banco de Desarrollo, a partir del nuevo marco normativo vigente para el Ecuador desde el 2008, ha existido un aumento en la movilidad de los recursos financieros en al menos el 24% más que en años anteriores. Por otro lado, en términos globales, las finanzas subnacionales el gasto de los GAD en relación al PIB pasó del 2,8% en el año 2000 al 4,7% en el año 2014.

Complementariamente, cifras similares tanto en los Ingresos como en los Gastos se evidencian tanto en composición como en crecimiento de los Ingresos Totales, Transferencias del Gobierno Central, Inversión Pública entre otros. Es decir, al parecer

no existen datos que pretendan presentar un escenario de falta de recursos de financiamiento.

Particularmente, el reto de las políticas del suelo se consolida con la administración eficiente en el marco de las competencias, entre todos los niveles de Gobierno; es decir, administrando las necesidades ciudadanas a través del uso eficiente de los recursos financieros. Para el caso de Ecuador, los niveles de dependencia de los recursos del Gobierno Central siguen siendo de igual forma un indicador alto demostrando que aún tenemos un gran camino por recorrer.

Por lo tanto, la determinación del valor del suelo, de las prioridades y de la administración del financiamiento están matizadas por los procesos sociales. Proponiendo como reto principal que la gestión eficiente de los recursos requiere de conocimientos conceptuales, voluntades políticas y un alto nivel de participación activa ciudadana.

Resultados: Identificar las acciones ciudadanas que aporten a la construcción e implementación de presupuestos participativos en las políticas del suelo urbano

Nombres y Apellidos: Evelyn Zapata Aguirre

Filiación Institucional: Consultora de gestión pública

Correo electrónico: evelynz3@hotmail.com / sdiferentec@gmail.com